



# PERCEPCIONES ARGENTINAS DE BRASIL: AMBIVALENCIAS Y EXPECTATIVAS

Roberto Russell y Juan Gabriel Tokatlian

Resumen-Working Paper n° 19, Julio de 2011



# Percepciones Argentinas de Brasil: ambivalencias y expectativas

Roberto Russell y Juan Gabriel Tokatlian<sup>1</sup>

## Resumen

Este ensayo presenta y analiza las diversas percepciones de las elites en Argentina acerca de las relaciones del país con Brasil. Traza el recorrido de la mirada argentina sobre el país vecino desde los noventa en adelante y se detiene muy especialmente en el período que va de la crisis de 2001-02 hasta la actualidad. Asimismo, el tratamiento del tema de las percepciones cubre las perspectivas de los actores gubernamentales y no estatales, tanto respecto a la expansión de las empresas brasileñas en Argentina, como en relación al creciente peso de Brasil en la región y su ascendente proyección global. En ese sentido, se destaca un significativo consenso nacional acerca del papel fundamental de Brasil en las relaciones exteriores argentinas. Por lo anterior, y con una perspectiva más amplia sobre la inserción internacional del país, se observa un nuevo ciclo largo de visiones convergentes sobre el lugar de Brasil en la política exterior de Argentina; en este caso en clave de socio estratégico. Lo anterior, a su vez, se produce en el contexto de una ampliación gradual de la asimetría entre los dos países.

El texto recorre, en particular, lo que se denominan los tres momentos de las relaciones bilaterales durante los dos gobiernos de Néstor Kirchner y Cristina Fernández de Kirchner. En la parte final, se subraya el hecho de que Brasil es cada vez más crucial para Argentina. La centralidad alcanzada por Brasil y su reconocimiento por parte del Estado y la sociedad argentina es un “buen piso” desde el cual afianzar los vínculos bilaterales. El tránsito de una arraigada cultura de rivalidad a una incipiente cultura de amistad lleva más de un cuarto de siglo, ha brindado dividendos promisorios para ambos y ofrece una buena plataforma desde la cual renegociar los crecientes lazos binacionales. Hoy, en circunstancias cambiantes, las percepciones argentinas sobre Brasil son más positivas que nunca y la “interdependencia asimétrica” entre las dos partes es una condición reconocida en Argentina, no desprovista de las suspicacias naturales del más débil en una relación bilateral. En este marco, el principal desafío de esta hora es forjar un “*new deal*” realista y positivo entre ambos países.

---

<sup>1</sup> Profesores de relaciones internacionales de la Universidad Torcuato Di Tella.

## LOS AUTORES

**Roberto Russell:** especialista argentino en las relaciones internacionales y política exterior de América Latina. Doctor en Relaciones Internacionales. Escuela de Estudios Internacionales Avanzados (SAIS), The Johns Hopkins University, Washington, DC, EE.UU. Master de Ciencias Sociales, con especialización en Ciencia Política, Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), Buenos Aires. Licenciado en Relaciones Internacionales, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad del Salvador, Buenos Aires. Abogado, Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires. Profesor Titular y Director de la Maestría en Estudios Internacionales en la Universidad Torcuato Di Tella, Presidente de la Fundación Vidanta, Ex Director de Asuntos Académicos del Instituto Nacional de Servicio Exterior, Ministerio de Relaciones Exteriores y miembro del Consejo Editorial de Latinoamérica Asuntos Exteriores y del Programa de América Latina para el Consejo Asesor del Centro Woodrow Wilson para Académicos Internacionales. Es autor de varios libros y ha publicado más de 150 artículos en libros y revistas especializadas en Argentina y en el extranjero, en la teoría de las relaciones internacionales, relaciones con América Latina internacionales y la política exterior argentina.

**Juan Gabriel Tokatlian** (1954): Sociólogo argentino (1978) con una Maestría (1981) y un Ph.D. (1990) en Relaciones Internacionales de The Johns Hopkins University School of Advanced International Studies en Washington, D.C. (Estados Unidos). Actualmente (desde julio de 2009) Profesor de Relaciones Internacionales en la Universidad Di Tella (Buenos Aires, Argentina). Fue Profesor en la Universidad de San Andrés (Victoria, Provincia de Buenos Aires, Argentina) entre 1999-2008. Vivió 18 años en Colombia entre 1981 y 1998. Fue Profesor Asociado (1995-1998) de la Universidad Nacional de Colombia (Bogotá), donde se desempeñó como investigador principal del Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales (IEPRI). Fue co-fundador (1982) y Director (1987-94) del Centro de Estudios Internacionales (CEI) de la Universidad de los Andes (Bogotá). Ha publicado varios libros, ensayos y artículos de opinión sobre la política exterior de Argentina y de Colombia, sobre las relaciones entre Estados Unidos y América Latina, sobre el sistema global contemporáneo y sobre el narcotráfico, el terrorismo y el crimen organizado.